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Во спасение
Идея построить церковь на 

территории колонии в Буре- 
поломе появилась не вчера. 
Она созрела из необходимос
ти дать возможность осуж
денным и сотрудникам учреж
дения поклониться Богу, по
мочь в поисках душевного по
коя.

И вот случилось: 14 сентября цер
ковь в честь и память блаженной 
Матроны Московской была зало

жена. Сделано это было по благослов- 
лению епископа Городецкого и Ветлуж- 
ского Августина. В этом очень важном 
знаковом событии приняли участие сек
ретарь Городецкой Епархии священник 
Николай Алясов, Благочинный Городец
кой Епархии священник Алексей Гущин, 
настоятель храма п. Сява священник 
Сергей Цепов, начальник ГУФСИН Рос
сии по Нижегородской области В. А. Де- 
журов, начальник колонии поселка Р. А. 
Макаревич. Также присутствовали осуж
денные и часть сотрудников колонии.

В начале прошла служба, а затем 
состоялась закладка церкви. Место зак
ладки было освящено, положена пли
та, на которой высечены слова в честь 
кого закладывается церковь. Очень 
проникновенным и искренним было 
обращение священнослужителей ко 
всем собравшимся: «Это место освяще
но, и его теперь охраняет ангел-храни
тель. Храм нужен всем: и тем, кто тру-
§ ится здесь, и тем, кто вынужден пре- 

ывать здесь какое-то время. Всем 
надо помнить, что мы -  дети Божьи. Это 
осознание сподвигает нас, чтобы мы 
старались следовать и подражать ему. 
И жить праведной жизнью. Иной путь

ведет к греховным поступкам и скорбям. 
Это священное место. Приходите сюда 
и с благоговением просите о помощи в 
своих скорбях. И пусть сюда приходят 
все, какую бы веру они не исповедова
ли. Бог -  всем нам отец. Обращаясь к 
Богу, получайте таинство исповеди, при
чащения. Помогай вам всем Бог».

В короткой беседе В. А. Дежуров вы
разил благодарность епископу Городец
кому и Ветлужскому Августину за поддер
жку в строительстве церкви в колонии 
Буреполома. Возможность посещения 
храма поможет людям, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию. Ограни
чение свободы, общения с родными и 
близкими действует очень удручающе. 
Хотя, с другой стороны, заставляет че
ловека посмотреть, обдумать свою 
жизнь, свои поступки и деяния, которые 
привели его к неволе Обращение к Богу, 
общение со священнослужителями дают 
возможность переосмыслить свою судь
бу. дают шанс через покаяние найти путь 
к исправлению. Конечно, этот путь труд
ный и долгий, не каждый его осилит. Но 
даже если это будет несколько осужден
ных -  это уже победа над злом, духов
ное преображение, возвращение к пра
ведной жизни. Храм нужен и тем, кто
§аботает в колонии. Потому что это осо- 

ый труд, который требует физической 
и душевной крепости, терпения и муд
рости. И очень важно не очерстветь Ьу- 
шой, не превратиться в жесткого, без
душного служаку. Поэтому строительство 
церкви воспринимается как очень нуж
ное и благое дело.

В этот день закладка церкви была 
произведена также и в колонии п. Шер
стки.

Фото автора.

Из данных по фермерским 
хозяйствам следует, что надой 
на корову составляет 11,7 с 
плюсом в 2,7 кг.

Управление сельского хо
зяйства на нашу просьбу дать 
информацию по производству 
молока по хозяйствам района 
представило сводку.

Из нее следует, что наи
больший надой на одну 
корову на первую декаду 
сентября в СПК «Луговской» - 

8,6 кг, что при этом меньше 
уровня прошлого года на 0,2 кг. 
Далее идет СПК «Родина» с 
надоем в 8,5 кг и прибавкой в 1 
кг. В СПК «Кувербское» надой

составляет 8,3 кг и так
же с плюсом в 0,5 кг.
Столько же плюсуют и 
в СПК «Прогресс» со 
средним надоем в 6,5 
кг. В ООО «Северное»
- самый низкий надой
-  4 кг и самый боль
шой минус -  0,7 кг.

В среднем же на
дой на корову по этим 
хозяйствам составляет 7,2 кг, 
что больше уровня прошлого 
года на 1 кг.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО--------

НАДОИ С ПЛЮСОМ

КАПРЕМОНТ КОРОТКО

Авюпавильон в АшкатахДвижение
открыто!

Принят в эксплуатацию  
участок автомобильной доро
ги Тоншаево-Пижма-Бурепо- 
лом.

В конце августа работала 
межведомственная ко
миссия по приемке вы
полненных работ по капи

тальному ремонту автомо
бильной дороги на участке с 
25, 760 км по 30, 760 км. Все 
работы были выполнены в 
срок. Акт о приемке участка 
дороги в эксплуатацию после 
капремонта подписан - движе
ние открыто.

В конце августа в деревне 
Ашкаты был установлен но
вый автобусный павильон.

В связи с многочисленны
ми обращениями жите
лей была дана заявка в 

Главное управление автомо
бильных дорог на устройство 
автопавильона с посадочной 
площадкой. Объект был вклю
чен в план мероприятий по бе
зопасности дорожного движе
ния Государственного казенно
го учреждения «Главное управ
ление автомобильных дорог 
Нижегородской области». 
Были запланированы средства,

проведен кон
курс. Его выигра
ло ООО «ДСК 
Тоншаевская».
Работы были 
проведены в 
конце августа.

Новый авто
павильон уста
новлен непосредственно в де
ревне Ашкаты, как и просили 
жители. И сейчас пассажиры, 
ожидающие рейсовый автобус, 
могут укрыться в нем от дождя 
и ветра.

Е. РЫКОВА.



«Край Родной»
№  103 (9720) 18 сентября 2012 года СОЦИУМ

Б ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«Чтобы потратить бюджетные средства, их 
нужно сначала заработать», - Евгений Лебедев

Дорогие читатели! Мы продолжаем серию ин
тервью председателя Законодательного Собра
ния Нижегородской области Евгения Лебедева, по
священную работе регионального парламента. 
Сегодняшняя беседа посвящена бюджетному про
цессу.

- Е в ген и й  В и кт о р о в и ч , в 
народе бы т ует  уст ойчивое  
мнение, чт о денег у  наш его  
го суд ар ст в а «куры  н е  кл ю 
ю т » и т р ат я т ся  они  куда  
угодно, т олько  не на благие  
дела.

- Во-первых, денег много не 
бывает. Во-вторых, по поводу 
«куда угодно» - если бы так 
было на самом деле, мы бы не 
строили в Нижнем Новгороде 
метро, а в районах области физ
культурно-оздоровительные 
комплексы, не открывали шко
лы, детские сады и больницы. 
Список можно продолжать 
бесконечно долго, но я хочу ска
зать не об этом.

Чтобы потратить бюджет
ные средства, их нужно снача
ла заработать. В областную 
казну и местные бюджеты дол
жны поступить и поступают те 
денежные средства, которые 
платят предприятия и гражда
не в виде налогов. Вот почему в 
стране развернута такая широ
кая кампания, призывающая 
быть добросовестными налого
плательщиками. Надо расши
рять налогооблагаемую базу, в 
первую очередь за счет привле
чения инвесторов для строи
тельства новых производств.

- П онимаю , чт обы  бы ло на 
чт о ст роит ь и рем о нт ир о 
в а т ь  ш к о л ы , б о л ь н и ц ы  и 
дет ские сады .

-  Именно! Здесь все взаимо
связано. Не заработаем -  не 
потратим, по-другому быть не 
может. И если мы сегодня го
ворим о бюджете и реальных 
возможностях его использова
ния то приведу один пример.

Как председатель и депутат 
Законодательного Собрания, я 
регулярно провожу приемы 
граждан по личным вопросам, 
в том числе в моем родном 
Борском городском округе. Ко 
мне поступают самые различ
ные обращения. Например, 
приходят люди и говорят: «По
могите отремонтировать крышу 
дома или старый забор!».

Конечно, у меня, как у депу
тата, есть определенные воз
можности, чтобы помочь тем, 
кто нуждается в поддержке 
особенно остро. Но при этом я 
часто говорю на встречах, точ
нее спрашиваю, обращался ли 
конкретный человек в район
ную администрацию. Ведь на 
местах тоже существуют органы 
власти, которые обязаны ре
шить эти проблемы.

- За счет  б ю дж ет а м уни
ципального  образования?

- Разумеется. Причем, если 
говорить о Нижегородской об
ласти в целом, то большинство

районов у нас не могут жить 
только за счет собственных до
ходов и нуждаются в поддерж
ке из областного бюджета в 
виде дотаций, субвенции. Сред
ства также поступают и на реа
лизацию региональных целе
вых программ. Но в итоге денег 
никогда не бывает достаточно 
для реализации всех задач.

И поэтому здесь очень важ
но, чтобы руководство каждого 
муниципального образования 
вело ежедневную кропотливую 
работу, развивая производи
тельные силы, создавая усло
вия для привлечения инвесто
ров. Если будут появляться но
вые предприятия, а значит, но
вые налогоплательщики, дохо
ды местных бюджетов будут 
расти.

Нужно помогать развивать
ся на местах малому и средне
му бизнесу. Это, без преувели
чения, двигатель современной 
экономики.

- Таким образом, м ы  опят ь  
приходим  к  т ому, чт о все за
висит  от  л и чн о ст и  руко во 
дит еля.

- Так было, есть и будет. Ког
да приезжаешь в район, то 
очень часто можно слышать: 
«Вот этот дом построен при та
ком-то руководителе, этот за
вод заработал при нем же...». 
Если сидеть, сложа руки, ниче
го хорошего не получится. И тог
да налоговая нагрузка, которую 
могли бы нести на себе новые 
предприятия, плавно перейдет 
на граждан.

Не открою Америки, если 
скажу, что мы живем в суровом 
конкурентном мире, где идет 
постоянная борьба за рынки 
сбыта. Главное -  не питать ил
люзии относительно того, что 
прилетит к нам волшебник и 
даст много денег. Не прилетит 
и не даст, их нужно зарабаты
вать самим. Напомню послови
цу, что бесплатный сыр бывает 
только в мышеловке.

-Х орош о, т огда от бю дже
т а м е с т н о г о  п е р е й д е м  на  
ст уп ен ь ку  вы ш е -  к  бю дж е
т у  обл аст н ом у . К а к  п р о хо 
дит  проц едура его р ассм от 
рения?

- Проект областного бюдже
та вносит в Законодательное 
Собрание Правительство обла
сти. В региональном парламен
те есть профильный комитет -  
по бюджету и налогам, который 
рассматривает документ цели
ком, в нем идет основная ра
бота. Обсуждение также прохо
дит и в других 7 комитетах, в 
компетенцию которых в том 
числе входят вопросы поддер
жки и развития промышленно

сти, жилищно-коммунального 
хозяйства, социальной сферы, 
местного самоуправления, эко
логии, сельского хозяйства.

- И т а к , к о м и т е т ы  р а с 
см от рели проект  област но
го бю дж ет а. А  как  он п рини
м ает ся на заседании  Законо
дат ельного  С обрания?

- Прежде всего, хочу отдель
но сказать об одном принципи
альном моменте, связанном с 
рассмотрением проекта бюд
жета в так называемом «нуле
вом чтении». Может быть, на 
слух это не очень воспринима
ется, однако имеет важное зна
чение.

Перед внесением бюджета 
в Законодательное Собрание 
депутаты и члены правитель
ства области собираются вмес
те, чтобы обсудить, как область 
будет жить в следующем году, 
какие задачи являются приори
тетными, и как они будут ре
шаться. Это как бы дискуссия 
вне официального регламента 
рассмотрения документа, она 
нужна для того, чтобы изна
чально выстроить конструктив
ный диалог. Кстати, в начале 
октября запланировано «нуле
вое чтение» бюджета Нижего
родской области на 2013 год. 
Уверен, что будет интересно!

Что касается рассмотрения 
бюджета непосредственно на 
заседаниях Законодательного 
Собрания, то регламент пре
дусматривает два этапа -  пер
вое и второе чтения. Сначала 
главный финансовый документ 
региона утверждается в целом, 
как бы принимается в работу, а 
уже потом идет постатейное 
распределение финансовых 
средств.

Ко второму окончательному 
чтению депутаты готовят табли
цу поправок, и каждый комитет 
принимает в этом процессе ак
тивное участие.

- О бщ аясь с ж урн ал ист а
ми, В ы  част о повт оряет е, 
чт о  б ю д ж е т  н о с и т  с о ц и 
альную  н аправл енност ь...

- Так и есть и происходит это 
из года в год. Например, в 2012 
году на финансирование соци
альной сферы приходится око
ло 70 процентов всех расходов. 
Убежден, что бюджет-2013 еще 
раз подтвердит упомянутое 
выше правило.

- Б олее подробно о поддер
ж к е  с о ц и а л ь н о й  с ф е р ы  я  
предл агаю  поговорит ь  в од
ном  из посл ед ую щ их инт ер
вью, п о с ко л ь ку  эт а т ем а до
ст ат очно обш ирна и засл у
ж и в а е т  о т д е л ь н о г о  р а с 
смот рения. А  с е й ч а с р а с с ка 
ж ит е, как  «ж ивет » бю дж ет  
п о с л е  его  п р и н я т и я ?  Е м у  
с в о й с т в е н н о  м е н я т ь с я  в 
т ечение т екущ его  го д а ...

-Да, хорошей практикой пос
ледних лет стало традиционное 
увеличение доходной части 
бюджета, главным образом, за

счет поступления федеральных 
средств на реализацию тех или 
иных программ в режиме софи- 
нансирования. Это означает, 
что участие в них должен при
нять и областной бюджет.

С помощью этих программ 
мы строим дороги, которые со
единяют Нижегородскую об
ласть с Москвой и другими ре
гионами, поддерживаем пред
приятия оборонно-промыш
ленного комплекса, сельскохо
зяйственное производство, 
улучшаем жилищные условия 
для военных и селян.

- А какие направл ения ф и
нансирую т ся в рам ках  обла
ст ны х програм м ?

-  Строительство и ремонт 
школ, детских садов, больниц, 
спортивных комплексов, о чем 
я уже упоминал, осуществляет
ся в рамках программы разви
тия социальной и инженерной 
инфраструктуры. Всем извест
на областная программа под
держки молодых специалистов 
на селе, которым предоставля
ются жилье и автомобиль. На
бирает обороты строительство 
семейных детских садов. На 
региональном уровне также 
действуют программы поддер
жки промышленности, агро
промышленного комплекса, 
малого и среднего бизнеса и 
это только часть обширного 
списка.

- Про увел ичение доходов  
бю дж ет а В ы  уж е сказали. Но  
в эт ом  го д у  случилось и м е
нее прият ное собы т ие...

- Опять не могу не согласить
ся с Вами. Изменилось феде
ральное законодательство, в 
результате чего областной бюд
жет недополучил серьезные 
средства по налогу на прибыль 
от крупных предприятий. Не 
буду вдаваться в подробности, 
скажу лишь, что по итогам июля

мы потеряли около 1,8 милли
арда рублей.

Кстати, на данный момент 
доходы регионального бюдже
та составляют почти 97 милли
ардов рублей. Может быть, в 
сравнении с общей суммой 
цифра потерь покажется не 
столь значительной, однако 
финансирование ряда направ
лений пришлось урезать. А со
кращать расходы мы начали с 
самих себя, то есть с Законо
дательного Собрания, прави
тельства области. На мой 
взгляд, это абсолютно справед
ливо.

- И  сразу пош ли слухи, чт о  
не будет  обещ анного с 1 сен
т ября повы ш ения зарплат ы  
н е к о т о р ы м  к а т е г о р и я м  
бю дж ет ников.

- Слухи действительно име
ли место, как часто и бывает в 
подобных случаях, но мы их 
быстро развеяли. Я же неслу
чайно сказал, что бюджет соци
альный и это подтверждается 
реальными делами.

Педагогическим работни
кам, учителям, работникам спе
циальных коррекционных об
разовательных учреждений 
зарплата повышена, как и было 
ранее запланировано.

- З а в е р ш а я  б ес ед у , х о ч у  
с п р о с и т ь , к а к  д е п у т а т ы  
ко нт рол ирую т  вы полнение  
обл аст ного  бю дж ет а?

- Ежегодно губернатор вно
сит на рассмотрение депутатов 
Законодательного Собрания 
отчет об исполнении бюджета 
за год. И процедура эта далеко 
не формальная. Мы задаем 
вопросы по министерствам, от
ветственным за то или иное 
направление. За каждым из 
нас стоят избиратели, за кото
рых депутаты несут ответствен
ность!

О.ЕРМАКОВА.

ОТ ЧЕГО НЕОБХОДИМО ЗАЩИЩАТЬ ДЕТЕЙ?
12 сентября Президент РФ Влади

мир Путин подписал указ о создании 
координационного совета по реализа
ции Национальной стратегии действий 
в интересах защиты детей на 2012- 
2017 годы. В числе приоритетов дан
ной стратегии -  обеспечение комфор
тной, благожелательной и безопасной 
среды для жизни подрастающего по
коления, равных возможностей для 
его всестороннего развития и саморе
ализации. В какой защите нуждаются 
дети в первую очередь? Об этом наш 
разговор с депутатами Законодатель
ного Собрания Нижегородской облас
ти.

«Одной из наиболее сложных и про
тиворечивых социальных проблем явля
ется проявление насилия по отноше
нию к ребенку в семье. Вопрос этот 
представляется неоднозначным, ведь 
такие случаи вовсе не обязательно про
исходят только в неблагополучных се
мьях. Конечно, зачастую дети становят

ся заложниками неудачно складываю
щейся жизни взрослых. Однако далеко 
не редки ситуации, когда многие роди
тели попросту не знают, каким образом 
решить тот или иной вопрос, связанный 
с воспитанием ребенка. Выход есть, и 
он заключается в том, чтобы дать воз
можность взрослым открыто обозна
чать свои проблемы и получать на них 
исчерпывающие ответы от самых раз
нообразных институтов гражданского 
общества -  профессиональных психо
логических сообществ, некоммерческих 
организаций, благотворительных фон
дов», - сказала заместитель комитета 
Законодательного Собрания по соци
альным вопросам Г. Клочкова.

«На развитие подрастающего поко
ления сильное негативное влияние ока
зывает улица. Нередко дети из хороших 
семей связываются с дурными компа
ниями, где первый раз пробуют табак, 
алкоголь, наркотики. Самым надеж
ным средством уберечь подростков от

вредных привычек является их активное 
привлечение к занятиям спортом. Не
обходимо создавать в обществе моду на 
здоровый образ жизни, - отметил заме
ститель председателя Законодательно
го Собрания Е. Морозов. -  Также необ
ходимо максимально оградить детей от 
информации, причиняющей вред их 
здоровью и развитию. Поэтому очень 
своевременной мерой представляется 
соответствующий федеральный закон, 
вступивший в силу 1 сентября 2012 года. 
Он направлен на то, чтобы родители и 
их дети знали о том, на кого рассчитана 
та или иная телепрограмма или газет
ная статья. Законодательное Собрание 
Нижегородской области также прилага
ет усилия в этом направлении. Так, в 
марте этого года был принят закон об 
обязательном наличии систем фильт
рации интернет-контента в школах».

«Когда мы говорим о защите детей, 
то необходимо рассматривать целый 
комплекс вопросов. Важно, чтобы наши

дети росли здоровыми и имели все воз
можности для всестороннего развития. 
Одной из важных задач власти и обще
ства является повышение качества пре
доставляемых услуг в сферах здравоох
ранения и образования. Это базовые 
вещи, без которых невозможно полно
ценное развитие человека. Также на 
сегодняшний день остается еще много 
нерешенных проблем. Например, это 
нехватка мест в детских садах. Но в ре
гионе многое делается для решения 
этого вопроса. Действует программа 
создания семейных детских садов, в 
рамках которой за 3 года предполага
ется открыть 150 новых дошкольных уч
реждений, которые смогут принять 1,5 
тысячи детей. Это в значительной сте
пени позволит снять остроту пробле
мы», - сообщил заместитель председа
теля комитета Законодательного Со
брания по бюджету и налогам Андрей 
Тарасов.



ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕПАМЯТЬ
Маленькая фотография в музее. На ней -  мой 

дедушка Сергей Федорович Степанов. В этом 
году -18  сентября - исполняется 125 лет со дня 
его рождения. Он прожил почти 80 лет. Много 
это или мало для крестьянского сына из деревни 
Втюринское?

Е го прапрапрадед Наум 
Втюрин пришел на Тонша- 
евскую землю в конце 18 
века, основал деревню Втюрин

ское, принимал непосредствен
ное участие в строительстве Ни
кольской церкви села Тоншае- 
во, был первым церковным 
старостой.

Прапрадед Сергея Федоро
вича, Василий (из-за разногла
сий с братьями, которые хоте
ли выселить его из д.Втюринс
кое), съездил в губернский го
род Кострому, где фамилию Втю
рин сменил на фамилию Степа
нов (с ударением на «а»), и при
вез распоряжение на житель
ство в д. Втюринское.

Его дед Евгений в 1850 году 
взял в жены Елизавету Алексе
евну Савиных. Через 58 лет из 
этой же семьи Савиных Сергей 
Федорович возьмет в жены Пав
лу Петровну, проживет с ней в 
любви и согласии 50 лет и в сво
их воспоминаниях напишет: 
«Женитьбой своей я был дово
лен и скажу прямо -  счастлив!».

В 10 лет С. Ф. Степанов на
чал учиться в Тоншаевской зем
ской начальной школе, окончил 
её с похвальным листом, а на 
13 году в зиму пошел «в люди» 
со своим братом Павлом шить 
крестьянскую одежду - от тулу
пов до нарядов. В летнее вре
мя занимались дома полевыми 
работами.

В 21 год был взят на военную 
службу в Пограничную Ново- 
брежную бригаду (около Крако
ва в Польше) на четыре года. В 
армии получил профессию ве
теринарного фельдшера, дос
лужился до заведующего вете
ринарно-фельдшерской шко
лой. Начальство оставило на 
год на сверхсрочную службу. 
Вернулся домой к молодой 
жене и дочке 31 декабря 1913 
года вечером.

А дальше -  Империалисти
ческая война 1914 года. Вот как 
пишет дед: «За обедом племян
ник Коля (отец Сергея Никола
евича Степанова со ст. Тоншае- 
во-Шайгино погиб в Великую 
Отечественную войну) мне го
ворит: «Дядя Сергей, я слышал: 
воина будет. Олья Пашеха гово
рит». Мы с отцом перегляну
лись, газеты мы получали, о

КРАЕВЕДЕНИЕ -

войне ничего не было написа
но. А после обеда дочь сельс
кого старосты несет повестку 
мне явиться на завтра в 6 часов 
утра в волостное правление в 
Тоншаеве». Всю войну дед про
вел в Киеве в Ветеринарном уп
равлении. Там пережил Фев
ральскую революцию, вплоть до 
Октябрьской. Домой вернулся 
15 декабря 1917 года.

Затем всю свою жизнь мой 
дед проработал ветеринарным 
фельдшером в Тоншаевском 

айоне, лечил домашний скот.
то время жизнь и здоровье 

скотины были чуть ли не доро
же жизни человека. В его рабо
те помогала его жена Павла 
Петровна и дочь Валентина 
Сергеевна Васенина. Кстати, 
дочь Валентина ни одного де
нечка не училась в школе, о чем 
всю свою жизнь жалела. Полу
чив домашнее образование, в 
30-е годы прошлого века лишь 
окончила курсы ветеринарных 
фельдшеров.

К началу Великой Отече
ственной войны С. Ф. Степано
ву было 53 года. Что легче: са
мому уйти на фронт или прово
жать своих детей? Старший сын 
Анатолий, yoke повоевав на Фин
ской войне, ушел в первые дни 
войны на фронт, оставив двух
летнего сына родителям. Дочь 
Мария, только закончив с отли- I 
чием школу, тоже ушла на фронт 
на четыре года, а потом воева
ла на Дальнем востоке с Япо
нией. Вернувшись с двух войн, 
Мария Сергеевна была дирек
тором детского дома на Пижме. 
Муж дочери, Валентин Уланов, 
пропал без вести в первые дни 
войны под Брестом, дома оста
лись жена и маленькая дочка. 
Муж старшей дочери, Ефим Мо- 
кеевич Васенин, ушел на фронт 
в апреле 1942 года под Ленинг
рад, оставив дома троих мало
летних детей, был ранен и ле
жал в госпитале в блокадном 
Ленинграде.

Сергей Федорович Степанов 
за добросовестную и безупреч
ную работу в годы Великой Оте
чественной войны Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР от 8 мая 1951 года полу
чил Орден Ленина. А в июне 
1945 года вместе с дочерью

О  Д Е Д У Ш К Е

■

С. Ф. Ст епанов.

В. С. Васениной награждены 
медалями «За доблестный 
труд».

В конце 40-х годов Сергея 
Федоровича направили на вете
ринарный пункт в пос. Бурепо
лом, где он и работал до пен
сии. Но и на пенсии у него все
гда был наготове чемоданчик с 
инструментами. Никогда мой 
дед не отказывал в помощи.

И приятно было услышать в 
прошлом 2011 году (почти че
рез 50 лет после смерти деда) 
от жительницы Буреполома Ка
питолины Перминовой, как она 
ночью прибежала «к дяде Се
реже» за помощью: корова не 
могла отелиться, как дед быст
ро взял свой чемоданчик и по
шел на свою привычную и бла
годарную работу, принял теле
ночка, подсказал Капе: чем по
ить отелившуюся корову, и как 
она потом всех учила ухаживать

за отелившейся коровой по со
ветам дяди Сережи Степанова.

Люди шли к Сергею Федоро
вичу не только по «скотным» 
делам, но и с любыми житейс
кими вопросами, за советом в 
сложных жизненных ситуациях. 
Дед был депутатом в сельском 
совете. Он был беспартийным, 
потому что всю свою жизнь был 
православным христианином и 
не лукавил с партией. Тогда же, 
летом 2011 года, случайно я уви
дела тетрадь с записями свое
го деда, в которой он своим кра
сивым почерком переписал 
молитвы и церковные праздни
ки для матери моей однокласс
ницы. Такие тетради хранятся в 
семьях его детей и внуков и, мо
жет быть в других семьях, о чем 
мы, внуки, не знаем. Люди до 
сих пор помнят Сергея Федо
ровича Степанова и в Тоншае
ве, и в Буреполоме. И как это

рехдочер< 
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приятно слышать от старожилов 
Тоншаевского района!

В 1961 году по совету своего 
родственника, моряка-балтий- 
ца, участника Великой Отече
ственной войны, капитана 1 
ранга Алексея Филипповича 
Втюрина, дед на основании со
хранившихся в памяти сведе
ний, полученных от своих роди
телей еще в детстве, составил 
родословную деревни Втюрин
ское, добавил свои воспомина
ния и перечислил всех мужчин 
этой деревни, не забыв имена 
погибших в войнах Степановых 
и Втюриных. Впоследствии А. Ф. 
Степанов и А.Б. Шевнин под
твердили документально в сво
ей книге «Помнить свои корни» 
эту по памяти написанную ро
дословную.

Сергей Федорович с женой 
воспитали двух сыновей и четы- 

вое внуков, Вале- 
юдмила, постоянно 

жили у дедушки-бабушки. Сей
час их уже нет на этом свете.

Нет еще двоих старших вну
ков - Николая и Тамары Васе
ниных (учителей начала 50-х го
дов Пижмы и Ошминского), но 
остались 11 внуков, 23 правну
ка, 26 праправнуков и в 2010 
году родилось 5 прапраправну- 
ков. Почти все потомки, кроме 
младшеньких, имеют высшее 
образование. Среди них есть 
профессор, три кандидата наук, 
директор Института детства 
РПГУ им. А.И. Герцена в г. Санкт- 
Петурбург, инспектор Федераль
ной службы по надзору в сфере 
природопользования, строите
ли, прокурор, учителя, экономи
сты, инженеры разных специ
альностей работают и живут 
почти во всех регионах России, 
продолжают нести добро лю
дям.

Нижегородский купец Н.А. 
Бугров считал : «Не хлебом еди
ным жив человек, не об одном 
хлебе должен печься и не про 
один день, даже не про одну 
свою жизнь должен думать, а 
быть звеном в духовной связи, 
что соединяет поколение с по
колением, передавая вечную 
потребность в добре, красоте и 
вере». Так и Сергей Федорович 
Степанов, сын крестьянина из 
дер. Втюринское, соединил по
коления 18 и 21 века и оставил 
свой добрый след на Тоншаевс
кой земле.

Н. ВАСЕНИНА,
внучка С. Ф. Степанова 

родом из села Тоншаево, 
пенсионерка из г. Дзержинска.

Промышленность
производство

(Продолжение.
Начало в № 101).

Как и в царские времена, ак
тивно шла вырубка леса для 
нужд страны. Если ранее сплав
ляли лес по рекам Пижме, 
Ошме и Вае, то теперь его вез
ли ещё и на железнодорожные 
станции. По весенней воде для 
сплава леса использовали все 
реки и речушки. Так, в Тоншаево 
лес плавили по р. Икра ир. Ско
морох (на сегодняшний день 
полностью ушла в грунт).

Развитие промышленности в 
нашем районе связано с прове
дением железной дороги по 
территории района и со строи
тельством скипидарно-кани
фольного завода на Вахтане.

Железную дорогу стали стро
ить ещё в 1913 году, но во время 
Первой мировой войны строи
тельство было отложено. Уже 
при советской власти в 1918 
году строительство возобнови

лось, но велось оно крайне 
медленно и не на всех участках 
-  не хватало материалов и 
средств. В 1920 году фактичес
ки закончилась гражданская 
война, началось восстановле
ние народного хозяйства стра
ны. Государству не хватало мно
гих товаров, в том числе кани
фоли, значительную часть кото
рой приходилось закупать за 
границей. После недолгих изыс
каний в центральном районе 
РСФСР наиболее пригодным 
для постройки скипидарно-ка
нифольного завода было при
знано Пижемско-Вахтанское 
лесничество, где было достаточ
но много сырья. Постанов
лением советского правитель
ства от 5 августа 1921 года «..о 
строительстве первого хими
ческого канифольного завода..» 
началась индустриализация в 
Заветлужье. Руководителем 
строительства был назначен та

лантливый инженер И.В.Филип
пович, который сразу приступил 
к работе. С местностью он по
знакомился ещё ранее, во вре
мя разведки. Так как на месте 
не было пригодных помещений, 
то контору на первое время раз
местили в селе Тоншаево. На
чинается ускоренное строи
тельство железнодорожной 
ветки Нижний Новгород -  Ко- 
тельнич. Одновременно ведут 
работы по соединению строя
щегося завода с железной до- 

огой (ветка 25 км), на месте 
удущего соединения ветки за

вод -  железная дорога был об
разован разъезд № 21, будущая 
станция Тоншаево. На разъезд 
сразу стали прибывать служа
щие и рабочие для прокладки 
железнодорожного полотна, 
для заготовки леса, для строи
тельства пилорамы для произ
водства шпал.

1921 год можно считать на

чалом станции Тоншаево, буду
щего посёлка Шайгино. На 
разъезде строятся: жилые ба
раки, лесопилка вахтанская 
контора, филиал Тоншаевского 
лесничества (будущее Шайгин- 
ское). Фактически к 1922 году в 
Тоншаевской волости появился 
ещё один населённый пункт, но 
ещё без названия. К этому мо

менту уже были построены от
дельные участки железнодо
рожного полотна по ветке посе
лок Советский (станция Шаху- 
нья) - Котельнич, но не было 
мостов через реки Пижма, Сю- 
зюм, Юма. По построенным 
участкам курсировали дрезины, 
перевозившие грузы и людей.

(Продолжение следует).



«Край Родной»
Ш 103 (9720) 18 сентября 2012 годя

ОСЕННИЕ ЗАГОТОВКИ

К А Б А Ч К О В А Я  И К Р А
Те, кто жил в доперестроечное время, помнят, 

как полки магазинов были заставлены пол-лит
ровыми банками с рыжей кабачковой икрой. И вот 
что интересно -  сколько бы ты не пробовал при
готовить такую икру в домашних условиях, всё 
равно не получается добиться именно того вку
са, как в детстве. В чём секрет? Неизвестно.

Зато сейчас существует великое множество 
кабачковой uKjibi: с томатной пастой или майо
незом, острой или не очень. Все они отличают
ся друг от друга составом, но способ приготов
ления везде практически один: обжарить ингре
диенты, провернуть через мясорубку и упарить 
до состояния средней густоты. Итак, начнём.

ИКРА КАБАЧКОВАЯ
И нгредиент ы :

2 кг кабачков,
150 г лука,
10 мл 9% уксуса,
10 г соли,
10 г сахара,
5-6 долек чеснока, 
по 3 г молотого чёрного 
душистого перца, 
зелень петрушки и укропа, 
растительное масло.

П р и г о т о в л е н и е :  
Молодые кабачки нарезать кру
жочками по 1 см, обжарить в 
масле, остудить. Лук нашинко
вать, обжарить до золотистого 
цвета, чеснок растереть с со
лью. Зелень мелко нарезать и 
обжарить. Всё пропустить че
рез мясорубку, добавить соль, 
сахар, уксус, молотый перец, 
перемешать и уложить в бан
ки. Стерилизовать: пол-литро
вые банки -7 5  минут, литровые 
-  90 минут. Закатать.

ИКРА КАБАЧКОВАЯ С 
КОРНЕМ ПЕТРУШКИ 

И нгредиент ы :
1 кг кабачков,
100 г моркови,
100 г лука,
10 г корня петрушки,
150 г томатной пасты, 
соль, сахар, молотый перец 
по вкусу,
растительное масло.

П р и г о т о в л е н и е :  
Кабачки нарезать, обжарить на 
растительном масле, пропус
тить через мясорубку. По от
дельности обжарить нарезан
ный лук, тёртые морковь и ко
рень петрушки, томатную пас
ту. Всё смешать, добавить спе
ции, тушить на медленном огне 
до готовности, помешивая. Раз
ложить горячим по банкам, сте
рилизовать: пол-литровые бан
ки -  30 минут, литровые -  40 
минут. Закатать.

ИКРА КАБАЧКОВАЯ 
ОСТРЕНЬКАЯ 

И нгреди ен т ы :

6 кг кабачков,
500 г лука,
600 г томатного соуса,
1 головка чеснока,
2,5 ст. л. соли,
1/2 ч. л. молотого чёрного 
перца.

П р и г о т о в л е н и е :

Кабачки и лук нарезать, обжа
рить по отдельности, пропус
тить через мясорубку. Добавить 
соль, перец, чеснок, пропущен
ный через пресс, томатный 
соус, перемешать. Разложить 
по стерилизованным банкам, 
стерилизовать литровые банки 
в течение 90 минут. Закатать.

ИКРА КАБАЧКОВАЯ 
ОСТРАЯ 

И нгредиент ы :
500 г кабачков,
2 моркови,

1 стручок горького перца,
2 зубчика чеснока,
1 луковица,
4 ст.л. растительного масла, 
соль по вкусу.

П р и г о т о в л е н и е :
Кабачки мелко нарезать, мор
ковь вымыть, очистить, наре
зать кружочками. Лук и чеснок 
нарубить мелко. Стручок горь
кого перца очистить от семян и 
измельчить. Смешать все ово
щи, выложить в сковороду, до
бавить растительное масло, 
соль, влить немного воды и ту
шить до готовности. Затем про
тереть сквозь сито, снова вы
ложить в сковороду и тушить, 
постоянно помешивая, при
мерно 5 минут. Разложить го
товую икру по банкам, стерили
зовать 30 минут, закатать.

ИКРА КАБАЧКОВАЯ С 
БОЛГАРСКИМ ПЕРЦЕМ 

И нгредиент ы :
5 кг кабачков,
1 кг лука,
5 болгарских перцев,
4-5 зубчиков чеснока,
1 кг моркови,
1/2 стакана томатного соуса,
2 ст. л. уксуса 70%,
2 ст. л. соли,
3 ст. л. сахара,
500 мл растительного масла,

10 горошин перца.
П р и г о т о в л е н и е :

Кабачки, лук, чеснок и болгарс
кий перец измельчить на мя
сорубке. Морковь натереть на 
тёрке и потушить на раститель
ном масле. Смешать все про
дукты, добавить специи и пря
ности, томатный соус и расти
тельное масло, тушить 2 часа 
на медленном огне, постоянно 
помешивая. В конце добавить 
перец горошком. Остудить, пе
реложить в стерилизованные 
банки, закатать.

ИКРА КАБАЧКОВАЯ ПО 
СТАРИННОМУ 

ШОТЛАНДСКОМУ РЕЦЕПТУ 
И нгредиент ы :

1 кг кабачков,
1 кг помидоров,
500 г лука,
500 г зелёных яблок,
500 г изюма,
500 г сахара,
600 мл белого винного уксуса, 
25 г корня имбиря,
12 бутонов гвоздики,
1 ч.л. чёрного перца горош

ком,
1 ч.л. зёрен кориандра, 
соль по вкусу.

П р и г о т о в л е н и е :
На помидорах сделать кресто
образный разрез, опустить в 
кипящую воду на 1 минуту и сра
зу же выложить в ледяную воду. 
Снять кожицу и нарезать мел
кими кубиками. Кабачки наре
зать кубиками. Лук нарезать 
полукольцами. Яблоки очис
тить, удалить сердцевину, наре
зать кубиками. Поместить в 
полотняный кусочек нарезан
ный имбирь и специи. Сложить 
все овощи в кастрюлю, поло
жить мешочек со специями, 
влить уксус и довести до кипе
ния, помешивая. Затем убавить 
огонь до минимума и варить 
без крышки, помешивая, в те
чение 1 часа. Добавить промы
тый изюм и варить ещё 1,5 часа. 
Удалить мешочек со специями, 
дать икре немного остыть. Раз
ложить икру по стерилизован
ным банкам, закрыть пласт
массовыми или стеклянными 
крышками (не металлически
ми!) и оставить в прохладном 
месте. Икра будет полностью 
готова через 3-4 недели.

(По материалам 
Интернета).

1 Е Т С Я
З-комнатная КВАРТИРА в 

п. Тоншаево на 2-м этаже. 
Цена договорная.

Телефоны: 8-910-392-15-32, 
8-910-392-13-32, 2-12-48.

2-комнатная КВАРТИРА в
п. Тоншаево, 2 этаж.

Телефон: 8-908-160-10-78.

1-комнатная КВАРТИРА в 
п. Пижма в кирпичном доме, 
2 этаж, газ, ц/о, канализация, 
31 кв. м., 270 тыс. руб.

Телефон: 8-912-956-16-52.

ГАЗ-3909,2006 г. в., фургон, 
ТРАКТОР МТЗ-80, 1992 г. в. 

Телефон: 8-910-892-72-11.

ГАЗ-53, самосвал. 
Телефон: 8-903-657-31-27.

ПГС, ЩЕБЕНЬ. Низкие 
цены.

Телефоны: 8-962-893-76-11, 
8-909-142-22-84.

КОРОВА.
Телефон: 57-7-84.

Примем на работу в ме
бельный цех в п. Тоншаево 
МУЖЧИН и ЖЕНЩИН. Зарпла
та от 10 тыс. руб. Для жителей 
п. Пижма предоставляется 
автобус.

Телефоны: 8-908-720-88-88, 
8-952-469-11-11.

ООО «Альцево-торф» тре
буются РАБОЧИЕ на брикет
ный завод, МОНТЕРЫ пути в 
железнодорожный цех, ВОДИ
ТЕЛЬ.

Телефон: 93-5-50.

ООО «Заветлужье» требу
ется на работу ТРАКТОРИСТ на 
МТЗ-82. Зарплата от 9000 руб.

Телефон: 2-14-04.

У С Л У Г И
Замена (монтаж) водопро

вода, канализации, отопле
ния. Монтаж автономного ото
пления. Установка сантехпри
боров, батарей, счетчиков.

Телефон: 8-908-739-24-21.

В ТОНШ АЕВСКОМ УНИВЕРМ АГЕ  
НОВОЕ ПОСТУПЛЕНИЕ  

ДЕМ ИСЕЗОННОГО ТО
Для детей - джемпера, 
утепленные брюки, 
куртки демисезонные, 
шапки, перчатки,
Для мужчин - джинсы, 
шапки, перчатки, обувь.

20 сентября с 9 до 16 часов в ДК 
п. Тоншаево Ивановская фабрика 

I проводит ЯРМАРКУ-РАСПРОДАЖУ. | 
I В АССОРТИМ ЕНТЕ: носки, майки, | 
I нижнее белье, трико, свитера, | 
I сорочки, халаты, I
I подушки, одеяла, покрывала, I 
I комплекты постельного белья
I от 330 руб.

ХОЗЯЙКЕ
Маленькие хитрости

Если вы жарите что-то на 
сковородке, проследите, чтобы 
на соседних конфорках не сто
яли кастрюли и чайники - осев
шая на окружающую посуду ко
поть очищается с большим тру
дом.

Если перед тем как резать 
на доске лук или чеснок, вы 
смажете доску пластиком ли
мона, запаха на доске не оста
нется.

Чтобы суп с перловой крупой 
не приобрел синеватый отте
нок, сварите перловую крупу от
дельно, а затем положите в суп.

Майонез без проблем мож
но заменить сметаной, если 
добавить в неё растёртый жел
ток яйца, сваренного вкрутую, и 
одну чайную ложку горчицы.

Чтобы сметана не сверну
лась в соусе, добавьте туда не
большое количество молока.

Вода закипит быстрее, если 
ее посолить.

Неприятный запах с рук (от 
рыбы, чеснока и т.п.) легко уда

лить, потерев их лимонной кор
кой.

Вы чистили чеснок и теперь 
никак не можете избавиться от 
его запаха? Потрите руки веточ
кой петрушки.

Изделия из теста (пельмени, 
пирожки и т. п.) положите на 
полотенце, а не на доску с му
кой. В итоге: бульон прозрач
нее, и мука на сковороде не го
рит.

«1000 советов».

Коллектив детского дома «Тополек» выражает глубокое со
болезнование воспитателю Глушковой Ирине Владимировне по 
поводу трагической гибели ее дочери
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